

sich mit Recht vor ihnen, denn sie bestrafen Faulheit und Nachlässigkeit mit aller Strenge. Daß sie die Sahne von der Milch naschen, ist eine ihrer kleinen Neckereien; die Zwerge treiben es freilich ärger. Sie verwirren den Menschen das Haar und verursachen ihnen das sogenannte Abdrücken. „Elbschuß“, „Hexenschuß“ ist die Benennung für eine Krankheit, die wie angeflogen kommt; man nimmt an, daß alsdann ein erzürnter Wicht einen Pfeil nach dem Menschen abgeschossen habe.

Riesen.

Die Riesen sind Symbole der ungebändigten Naturkräfte. Sie ragen weit über Menschengröße hinaus, ihre Kraft ist ungeheuer, aber die Triebfeder all' ihrer Handlungen ist trotziger Uebermuth. Sie werden auch „Hüne“ und „Gigant“ genannt und sind fast alle wohlgebildet, obschon einzelne von ihnen mehrere Köpfe u. dgl. haben. Es sind im Grunde gutmüthige Geschöpfe, aber wenn man sie reizt, so können sie auch sehr jähzornig werden. Ihre Wohnungen nehmen sie meist in Felsen und Bergschluchten, ihre Waffen sind Steinkeulen und Steinschilde. Ihre Grabhügel sind große Steinhaufen, „Hünenbetten“ genannt. Die Riesen bilden ein völlig abgeschlossenes Volk und haufen am liebsten einsam.

Nornen.

Die Nornen sind die drei Schicksalschwestern, die eigentlich über den Elben und Riesen, ja selbst über den Göttern stehen. Sie heißen: die Gewordene, die werdende, und die Sein sollende, oder Vergangenheit, Gegenwart und Zukunft, und stammen vom Geschlecht der Riesen ab. Sie lenken das Schicksal der Welten und spinnen die Fäden, aus welchen das Geschick der Menschen gewebt wird. Die Vergangenheit ist als die älteste auch die bedeutendste der Schwestern; zwei derselben sind gut und freundlich gesinnt, die dritte feindlich, und wenn jene Leben und Gesundheit verleihen, so bringt diese Verderben und Tod.

Deutsche Sagen und Legenden.

Bonifazius und Gregor von Utrecht.

Ihr wißt ohne Zweifel, meine lieben Kinder, daß im achten Jahrhundert nach Christi Geburt unsre deutsche Vorfahren noch Heiden waren, auch habt ihr wohl schon von dem frommen Apostel der Deutschen: Winfried, später Bonifazius genannt, gehört. — Sein Vaterland war